

HISTOIRE Les 18es Journées du patrimoine font la part belle au «monde sous nos pieds» et aux lieux cachés et insolites du canton de Neuchâtel.

Patrimoine souterrain à l'honneur

NICOLAS HEINIGER

Faire découvrir ce qui est caché, secret, invisible: c'est ce que proposent cette année les organisateurs de la déclinaison romande des Journées européennes du patrimoine. Sous le titre «Un monde sous nos pieds», le public pourra donc faire connaissance avec «ce monde discret et insolite que nous foulons tous les jours», selon les mots du conseiller d'Etat Philippe Gnaegi, qui a présenté hier le programme, dans les caves de l'ancienne Poste, au Locle.

Visites géologiques

La visite de cet endroit, qui fut notamment une école d'horlogerie avant de devenir le haut lieu de la culture alternative de la Mère-Commune, fait d'ailleurs partie du programme de cette 18e édition des Journées du patrimoine. Bâti sur un sol marécageux et instable, le bâtiment a été sauvé in extremis grâce à d'importants travaux de stabilisation. Pour la première fois, le public pourra voir le résultat de ces travaux. Et constater qu'ils étaient nécessaires: une partie non encore remblayée de la cave est entièrement inondée par l'eau de la nappe phréatique, à quelques centimètres seulement au-dessous du niveau du sol...

Ces journées seront également l'occasion de découvrir autrement ce haut lieu touristique du canton que sont les



La loge maçonnique de l'Amitié, à La Chaux-de-Fonds, sera exceptionnellement ouverte au public. ARCHIVES RICHARD LEUJENBERGER

Moulins souterrains du Col-des-Roches, au Locle. Des visites y seront organisées par l'Institut suisse de spéléologie et de karstologie, qui mettront l'accent sur les particularités géologiques de l'endroit. Le patrimoine minier du canton, peu connu, sera également expliqué

au public par un spécialiste en la matière, Maurice Grünig (lire ci-dessous).

Découvrir les aspects méconnus de la collégiale

Moins souterrain mais tout aussi intéressants, un vertigineux parcours sur les échafauda-

ges de la collégiale de Neuchâtel (interdit aux moins de 16 ans) sera également mis en place. «C'est une visite qu'on ne peut faire que tous les 150 ans, ça aurait été dommage de ne pas en profiter», explique le conservateur des Monuments et des sites du canton Jacques Bujard. «Et on peut

toujours dire que quand on est en haut des échafaudages, le monde est sous nos pieds», complète, malicieux, l'architecte communal adjoint de Neuchâtel Fabien Coquillat. D'autres circuits seront également organisés «pour faire découvrir les aspects méconnus» du château et de la collé-

...ET PLUS LOIN

«Le patrimoine régional ne s'arrête pas à la frontière», selon le conseiller d'Etat Philippe Gnaegi. Une semaine après avoir contemplé les merveilles du patrimoine helvétique, les 17 et 18 septembre, le curieux pourra découvrir celles de Franche-Comté. Des salines royales d'Arc-et-Senans à l'abbaye de Baume-les-Dames en passant par le fort du Mont-Bart, dans la région de Montbéliard, il y en a pour tous les goûts. Programme sur le site internet www.franche-comte.culture.gouv.fr.

giale, indique Jacques Bujard. «Nous avons volontairement regroupé géographiquement les lieux, pour que les visiteurs puissent passer aisément de l'un à l'autre», note Jacques Bujard. D'autres richesses du patrimoine viendront compléter le programme de ce week-end. Trois des quatre loges maçonniques du canton, «aux décors et à l'histoire complémentaire», ouvriront leur porte, de même que les réserves du Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel. Une occasion unique de plonger dans le patrimoine neuchâtelois le plus insolite. ◉

INFO
Sur internet:
Programme détaillé sur le site www.patrimoineromand.ch

Une mine de ciment à La Vue-des-Alpes

Une mine avec près de dix kilomètres de galeries, un petit train Decauville à voie étroite, un funiculaire, des wagonnets pour transporter le matériau excavé... Non, il ne s'agit pas d'un décor de western au fin fond du Colorado, mais d'un ensemble industriel qui a bel et bien existé dans le canton de Neuchâtel, entre Les Convers et La Vue-des-Alpes, il y a moins de 150 ans.

«Voilà quatre ans que je travaille sur la mine des Convers, j'ai eu un coup de cœur pour ce passé oublié», raconte Maurice Grünig, les yeux brillants. Ce passionnant spécialiste du patrimoine neuchâtelois donnera jeudi 8 septembre au Club 44 une conférence sur le passé minier du canton (voir le programme ci-contre).

Sur les traces des mineurs de jadis

Deux jours plus tard, il emmènera les plus sportifs sur «un chemin de chamois», à la découverte des nombreux vestiges de la mine des Convers: entrées aujourd'hui obstruées, galeries d'aération, ancienne station du petit train et une foule d'autres traces du passé redécouvertes par Maurice Grünig. «On va faire le chemin des mineurs. Mais on ne pénétrera pas dans la mine, dont les accès ont été rebouchés», précise le conférencier. Dans la mine des Convers, on ne cherchait pas de l'or, mais un calcaire particulier qui permettait de fabriquer du ciment dans l'usine toute proche. L'exploitation débuta vers 1870 et pris fin en 1917.

D'autres mines de ciment existèrent dans le Val-de-Travers. A Noiraigue, il y



L'ancienne usine de ciment des Convers où était exploité le matériau extrait de la mine située non loin de là. SP ARCHIVES DE L'ÉTAT DE NEUCHÂTEL

eut trois exploitations différentes, avec jusqu'à neuf étages de galeries. Certaines existent encore aujourd'hui, mais sont privées et ne peuvent donc pas être visitées.

Du ciment aux champignons

A Saint-Sulpice, on creusa également dans la montagne, de part et d'autre de l'Areuse. «Au total, il y avait une vingtaine de kilomètres de galeries», indique Maurice Grünig. Par la suite, ce dédale fut utilisé pendant quelques années comme

champignonnière, avant d'être abandonné.

Mais le passé minier neuchâtelois est loin de se limiter au ciment. «Les premières mines du canton sont apparues au 15e siècle à Saint-Sulpice, on y extrayait du fer», indique Maurice Grünig. Quant à l'asphalte, les plus anciennes exploitations datent de 1700, soit plus de 100 ans avant l'ouverture des célèbres mines de La Presta, à Travers. On ouvrit même une mine de charbon au Locle. Mais l'aventure ne fut jamais rentable. ◉ NHE

LE PROGRAMME DANS L'ARC JURASSIEN

LA CHAUX-DE-FONDS

«La Vue-des-Alpes – le passé minier neuchâtelois»: conférence jeudi 8 à 20h15 au Club 44, promenade commentée sa 10 de 14h à 16h30.
«Loge maçonnique – un décor théâtral», visites commentées de la loge l'Amitié, rue de la Loge 8, sa 10 à 10h, 12h et 14h.

LE LOCLE

«L'Ancienne Poste – un lieu de transmission»: visites commentées sa 10 à 10h, 11h, 14h, 15h et 16h.
«Loge maçonnique – des décors historiques», visites commentées de la loge Les Vrais Frères unis rue des Envers 37, sa 10 à 10h, 12h et 14h.
«Col-des-Roches – industrie et géologie souterraines»: visites commentées sa à 10h15, 11h30, 13h30, 14h45 et 16h. Visites géologiques à 10h et 13h. Excursions géologiques dans la région du Col-des-Roches à 11h et 14h.

NEUCHÂTEL

«Des trésors sous les pieds»: visites commentées des réserves des départements des arts appliqués et des arts plastiques du Musée d'art et d'histoire, di 11 à 13h30, 14h, 14h30, 15h, 15h30 et 16h.
«Loge maçonnique – sobriété contemporaine»: visites commentées de la loge de la Bonne Harmonie, Pierre-à-Mazel 9, sa 10 à 10h, 12h et 14h.
«La collégiale et le château autrement»: visites commentées sur divers thèmes, dont les vestiges cachés à l'intérieur du château roman ou le chantier de la collégiale, sa 10 et di 11 de 13h à 17h.

HAUTERIVE

«Le Laténium fête ses 10 ans!»: fête des familles di 11 de 10h à 17h.

TRAMELAN

«La parole aux archives», visite guidée des archives et bibliothèque de la conférence mennonite suisse, chapelle du Jean Guy, sa 10 à 11h et 14h, di 11 à 11h et 15h30.
«Citernes et pâturages boisés», excursions sa 10 et di 11 à 14h15, départ de la gare C des Reussilles.
«La redécouverte d'un décor»: visites guidées de l'immeuble restauré de la Grand-Rue 126, sa 10 à 15h30 et di 11 à 10h.

LAJOUX

«Un bas-fourneau médiéval», visite commentée du bas-fourneau de l'Envers des combes, sa 10 et di 11 de 14h à 17h.